

Editorial

✦ **General Freddy Padilla de León**
Comandante General de las Fuerzas Militares

Nuevos retos de la seguridad institucional

El pueblo colombiano, el Gobierno que lo representa, las instituciones democráticas y con ellas las Fuerzas Militares, han realizado ingentes esfuerzos dirigidos a restaurar la paz en todo el territorio patrio. Tal compromiso les ha brindado la posibilidad a nuestros oficiales de acumular una extraordinaria experiencia en el manejo de situaciones de crisis, en la resolución de dilemas propios del campo de batalla y un amplio conocimiento sobre la realidad nacional. Sin embargo, al mismo tiempo les ha privado de la posibilidad de acceder a una formación más integral y que hoy es común en los oficiales de otros ejércitos, que no se ven precisados a enfrentar cotidianamente las amenazas del narcotráfico y el terrorismo.

Tal falencia resulta crítica cuando las Fuerzas Militares deben construir su futuro en un escenario estratégico complejo que demanda miradas amplias para fortalecerse como una institución propia de una sociedad democrática capaz de responder a las necesidades de seguridad del país.

En este contexto, la Escuela Superior de Guerra realiza una importante tarea relacionada con la formación de oficiales generales y de insignia, y superiores, al tiempo que promueve debates relacionados con la seguridad y defensa del Estado. Se trata de oficiales que abordan las complejidades del análisis histórico prospectivo y de los planeamientos estratégicos y operacionales al más alto nivel, permitiéndoles desempeñarse como líderes en una sociedad que les exige, simultáneamente, compromiso ético y acción eficaz.

El cuerpo de oficiales está altamente preparado y entrenado para analizar las contingencias de los conflictos bajo la visión de la postmodernidad. El terrorismo y el narcotráfico son amenazas a la seguridad mundial, que afectan sensiblemente la cotidianidad nacional.

En este sentido, resultan interesantes las apreciaciones que el doctor Armando Borrero Mansilla expone en el texto *La guerra en la era contemporánea: de la regularidad a la irregularidad progresiva*, en el que analiza la inminente pérdida de la regularidad en las guerras contemporáneas. Sostiene que el derecho de la guerra decae en la medida misma en que el Estado nacional ya no es el único titular de las armas.



Por su parte, el señor ex embajador de Chile, doctor Gabriel Gaspar Tapia, plantea que se está en presencia de una emergencia abierta del terrorismo global y analiza que la actual revolución científica técnica, la mundialización de la economía de mercado y todos esos fenómenos que en su conjunto se entienden como "globalización", también han tenido un impacto en el ámbito de la seguridad global.

Para el autor Andrés Molano Rojas, el terrorismo se adapta a las circunstancias de tiempo, modo y lugar. Bajo el título *Terrorismo camaleónico*, presenta la evolución histórica del terrorismo global, a partir de tres ciclos caracterizados por el tipo de terrorismo prevalente, la articulación ideológica de la actividad terrorista, el *modus operandi* preferido por las organizaciones terroristas y la instrumentalización de determinados medios de comunicación.

En este contexto, el profesor Vicente Torrijos R., en *El terrorismo reactivado*, presenta un balance y las perspectivas de la seguridad en Colombia y el área andina, dados los acontecimientos que impactaron negativamente la capacidad ofensiva y perturbadora de las Farc.

Afirma que aunque la estrategia militar del Estado ha dado frutos significativos, sería un atrevimiento estratégico suponer el fin de las Farc o la desaparición de su capacidad para constituir una amenaza a la seguridad colombiana, en particular, y de América Latina, en general.

Otro asunto vital en esta primera década del siglo XXI es el relacionado con la preservación del medio ambiente. La catedrática Eunice Ñañez M. desarrolla un interesante punto de vista sobre la responsabilidad de las Fuerzas Militares en el cuidado y protección de los recursos naturales renovables.

Afirma que las Fuerzas Militares tienen no sólo la misión de garantizar la seguridad y la defensa nacional, y de proteger las fronteras, sino que también tienen el deber de mantener y recuperar las

condiciones de seguridad que le permitan a la nación la exploración presente o futura de opciones de desarrollo a partir del uso de los recursos naturales; así como generar el mantenimiento de las condiciones que permitan el desarrollo de una vida digna a través del derecho a un ambiente sano, que incluye acceso a agua potable y aire limpio, entre otros.

El tema ambiental, también es abordado desde otra perspectiva por los doctores Edilberto León Peña, director de Programas Ambientales de Postgrado de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, y Liz Lozano Ortiz, profesora adscrita a la Especialización en Evaluación del Impacto Ambiental de Proyectos. Ellos formulan la siguiente tesis: el concepto de sostenibilidad ambiental surge por vía negativa, como resultado de los análisis de la situación del mundo, que puede describirse como 'emergencia planetaria', entendida como una situación insostenible que amenaza gravemente el futuro de la humanidad.

Adicionalmente, en este texto editado por la Escuela Superior de Guerra, se presentan importantes tesis relacionadas con las diferencias políticas y militares de la guerra fría, la posguerra fría y la política de seguridad democrática; la inteligencia estratégica, a partir del término de la guerra fría como herramienta fundamental para la toma de decisiones; el desplazamiento forzado; la guerra de percepciones en Europa: cómo abordar el desafío de actores no estatales al Estado colombiano. El caso del Reino Unido; la omisión impropia en las Fuerzas Militares; el ciclo del combate naval; la importancia del militar en la diplomacia, y la oralidad como elemento para la recuperación de la historia militar, entre otros interesantes textos.

Se trata de un volumen caracterizado por la excelencia editorial y una invitación para la reflexión. ✈

El cuerpo de oficiales está altamente preparado y entrenado para analizar las contingencias de los conflictos bajo la visión de la postmodernidad. El terrorismo y el narcotráfico son amenazas a la seguridad mundial, que afectan sensiblemente la cotidianidad nacional.